(1563-77), Martin Agricola 1567, Jafob Müller drucker u. f. w. nieder, fo lag es im Willen des Stadtschult-Marschall 1596, Chriftoph Löw oder Leo 1598, Johann 1611 in Heidelberg gewirft zu haben scheint. Die Buchdrucker-Lancellot (1605-19) und die Bögelins (1600-18) waren bereits bekannt und find auch in meinem früheren Auffat fiel die Gintragung fort. behandelt. Einigen berfelben, wie Smesmann, Commelin, den Bögelins und Lancellot widmet Roth ausführlichere Bemerfungen. Merfwürdig ift, daß viele Beidelberger Druder fich fpater in ber Pfalz, in Neuftadt und Speger niederließen, fo Joh. Mager, Smesmann, Lancellot und die Harnisch. Uber die lette bisher allerdings erwähnte, aber nicht gang nachweisbare Beidelberger Druckerfirma bringt Roth bemerkens= werte neue Mitteilungen.

Mathaeus Harnisch ist nach Roths Unsicht und nach ber von ihm mitgeteilten Lifte seiner Berlagsartifel der bedeutendste Berleger und Druder Seidelbergs im sechzehnten Jahrhundert. Er scheint ursprünglich Buchbinder und fahrender Buchführer gewesen zu fein, der die Meffen und Jahrmärkte besuchte. Um 1564 hat er sich in Beidelberg niedergelassen und wurde dort der Schwager des Buchdruders Johann Mayer, zu dem er auch in geschäftliche Beziehungen trat. 1578 verlegte Harnisch sein Geschäft nach Neuftadt alb., wohin Maner schon 1576 übergesiedelt war, und vereinigte das Mageriche Geschäft mit dem seinigen; 1596 ift er zu Neuftadt geftorben. Ein Sohn von Matthäus Harnisch war Josua Harnisch, der von 1585 an als in Heidelberg anfässig erwähnt wird und wahrscheinlich einen in Beidelberg gebliebenen Teil des Berlags feines Baters geleitet hat. Harnisch der Jüngere scheint gleichzeitig Buchführer gewesen zu sein, Drucke von ihm find etliche bekannt, auch weist Roth eine Anzahl Gehilfen von ihm nach. An Heidelberger Drucken aus der Zeit von 1558—1618 führt Roth die ftattliche Angahl von 173 Stück auf.

Als Fortsetzung dieser forgsamen, erschöpfenden und fleißigen Arbeit bringt das neueste Heft des » Neuen Archivs für die Geschichte der Stadt Beidelberge einen Artifel, der die Geschichte der Berlagsgeschäfte und Buchdruckereien bis 1693 behandelt.

Der dreißigjährige Krieg hatte dem blühenden Zustand, in dem sich die Drudereien und Buchhandlungen der Pfalz befanden, ein Ende bereitet und auf Jahre hinaus die Blüte der Pfalz überhaupt zu Schanden gemacht. Schwinden der glanzvollen Sofhaltung, die fast völlige Bernichtung der Hochschule, der Raub ihrer Bibliothek fügten auch dem Buchdruck den empfindlichsten Schaden zu. Gehr intereffant find die ichagenswerten Aufschlüffe, die Roth in angiehend muß uns die Berfonlichkeit des Johann ber Ginführung zu diesem letten Auffat über Die foziale Stellung der Druder, Buchführer und Berleger gibt. Krieges fein Geschäft fortführte, jum Teil allerdings in Frank-Friedrich IV. hatte 1604 die Ordnung von 1588, wonach furt, in Heidelberg erft wieder 1649 und von 1651 an. Er an der Heidelberger Hochschule drei Buchbinder, zwei Buchführer und zwei Buchdrucker zur Immatrikulation zugelassen seine Kinder Clemens und eine Tochter als Universitätsver-Im fechzehnten und fiebwerden follten, erneuert. zehnten Jahrhundert gab es eine Matrifel der Buchdrucker zu Seidelberg, 1620 wird eine matricula typographorum ermähnt, die leider verloren gegangen ift. Drucker, Buchführer und Berleger standen unter dem Stabe des Rektors und waren der Rechtsprechung der Frankfurt, dann nach Berlin und Buftrow gezogen zu fein. Universität unterworfen, in Toepke, Matrifel der Universität, finden sich nähere Mitteilungen darüber. 1578 war der Budrang der Buchdruder und Buchführer fo ftart gewesen, 1597-1619, sein Schwiegersohn Gender von 1619-20; daß die Bürgerschaft sich dadurch beeinträchtigt fühlte, weil gleichzeitig druckte heinrich hafer (Avena) von 1587-1620. die Drucker u. f. w. als Universitätsverwandte von den Nachfolger von Avena wurde Leonhard Neumann 1620bürgerlichen Laften befreit waren. In Berfolgung dieser Un= 1629. Dann tritt eine Bause ein, erst von 1652 an finden gelegenheit wurde dann die Ordnung von 1588 erlassen, sich wieder Universitätsbuchdrucker und zwar von 1652wonach die Bahl derer, die den Universitätsschutz erhalten 1660 Alegidius Walter, von 1654-60 Samuel Braun, von

(1562-76, der Druder des Katechismus), Michael Schirat follten, wesentlich beschränft wurde; ließen sich andre Buch-(1577-85), Johann Spieß (1582-83), Abraham Smesmann beißen, Diese auszuweisen oder zu ichützen. Roth erwähnt (1589-94), Hieronymus Commelin (1592-99), Beter den Fall eines Berlegers Roland Pape, der von 1602 bis gesellen wurden bis 1618 in die Matrifel eingetragen, später

Die Zeit von 1618 bis gegen das Ende des Jahrhunderts war, von wenigen Ausnahmen abgesehen, ungunftig für Stadt, Sochichule und das Drudergewerbe, das von der Blüte der Hochschule mehr als ein andres abhängig war. Charafteristisch für die Zeit ift, daß 1618 noch 205 Studenten eingeschrieben wurden, 1621 nur noch 19, 1624 nur einer: von 1625-29 beftand die Universität überhaupt nicht, 1629 murden 36 Studenten aufgenommen, erft 1652 ftieg die Bahl wieder auf 127. So ift es erflärlich, daß von 1621 nur eine Druderei fortbestand und daß daher Beidelberger Drude aus diefer Zeit faum vorkommen, in den Degkatalogen finden sich von 1621-1650: 12 in Heidelberg erichienene Drucke. Gelbst nach bem westfälischen Frieden wurde es nicht viel besser; als sich die Verhältnisse langsam befferten, tam die Berwiiftung der Pfalz durch Turenne 1675 und 1676, und als um 1680 eine neue Blüte der Beidelberger Druckerkunft fich zu entfalten begann, machte die Berftörung der Stadt durch die Franzosen 1689 und 1693 dieser Blüte ein Ende. Geit 1694 hört die Drudtätigkeit in Beidel= berg wieder auf, im achtzehnten Jahrhundert hat sie sich nicht wieder voll entfaltet und erft dem neunzehnten Jahr= hundert war es vorbehalten, das Drudergewerbe und den Buchhandel in Beidelberg zu neuer Blüte entstehen zu laffen.

Es würde zu weit führen, die fehr intereffanten Studien Roths noch weiter zu verfolgen, besonders die Tätigfeit der Beidelberger Druder für auswärtige Berlags= geschäfte, vornehmlich in Frankfurt, aber auch in London, in Ropenhagen und im Haag.

Bon Berlagsgeschäften und Buchführern führt Roth noch außer dem bereits namhaft gemachten Beter Marschall, der aus Lyon zu stammen scheint und von 1591-1623 in Beidelberg nachzuweisen ist, noch folgende auf: Cambier (1593—1620); Jacob Grandhomme (1596—1622); Gotthard Bögelin (1600—52); Johann Commelin (1619— 1620); Johann Ammon (1622-56); David Juhy 1631; Wilhelm Figer (1656—70); Abraham Liilh (1656—82); Ludwig Bourgeat 1663; Johann Beter Wilhelm (1664—78); Johann Michael Riidiger (1680—93); Michael Franz 1688; Launon 1688 und Johann Mayer 1692. Das Schicffal mancher dieser Berleger ift sehr interessant, besonders Ummon erscheinen, der mahrend des gangen breißigjährigen war Universitätsbuchhändler und nach seinem Tode wurden wandte aufgenommen. Fesselnd sind auch die Lebensschicksale Rüdigers, der gu den wandernden Berlegern gehörte, er verlegte zu Orbe in Frankreich 1673 einen Druck, 1680 weitere Drucke zu Bafel und von 1680 an zu Beidelberg. Nach der Zerstörung Seidelbergs scheint er zuerst nach Bis 1734 hat er an letterem Ort noch als Druder gewirft.

Universitätsbuchdrucker waren Johann Lancillotus von